

CARTA a los GÁLATAS. Presentación

1. INTRODUCCIÓN

- 1.1. La carta de Pablo a los **Gálatas** es la más personal de todos los escritos paulinos
- 1.1.1. En ella el apóstol se muestra sensible y duro, apasionado y tierno, humano a la vez que perdido en el **yo** de **Cristo**; libre de la Ley y esclavo del Señor; sin recelos por lo carismático, pero absorbido por el amor, que le hace *‘todo para todos para salvar a algunos’*

2. DESTINATARIOS

2.1. ‘A las Iglesias de Galacia’

- 2.1.1. Los destinatarios son varias Comunidades de la región de **Galacia** bien relacionadas y expuestas a las mismas influencias
- 2.1.2. El apóstol las asume como realidad cristiana única
- 2.1.3. La carta, sin perder en ningún momento el tono personal e íntimo, adquiere tintes de *circular*
- 2.1.4. En el estudio de esta carta se han tendido en cuenta :
- 2.1.4.1. **Schlier, H.**, *La carta a los gálatas*, , la considera y utiliza como obra fundamental
- 2.1.4.2. **KUS, O.**, *Carta a los Romanos, Cartas a los Corintios y Carta a los Gálatas* es más sencillo y asequible
- 2.1.4.3. **Jaccno, V.**, *Le epistole di S. Paolo ai Romani, ai Corinti e ai Galati* es mucho más completo, con texto griego, latino e italiano en paralelo, comentario técnico y notas críticas
- 2.1.4.4. **Vidal, S.**, *Las cartas originales de Pablo La Sacra*, bajo la dirección de **Garófalo** es una obra imprescindible, con texto griego y castellano, y buenas anotaciones

2.2. Galacia

- 2.2.1. Con este nombre se designaba una región del **Asia Menor**, de la actual **Turquía**, si bien no siempre tuvo las mismas connotaciones geográficas, etnográficas y administrativas
- 2.2.2. En el s. VI aC el término **Galacia** designaba un conjunto de tribus asiáticas, asentadas en la región de **Frigia**, en el centro de **Turquía**
- 2.2.3. Emigraron a **Europa**, donde ocuparon lo que luego se llamó *Galia cisalpina* y *Galia transalpina*
- 2.2.4. **Galos, celtas** y **Gallegos** son la misma realidad, aunque procedieran de diferentes tribus gálatas
- 2.2.5. Ya en el s. IV aC, después de cruzar Italia y Macedonia, llegaron a Bizancio, hacia el **a. 279**, donde fueron casi aniquilados ante la muralla de **Delfos**

- 2.2.6. Los supervivientes volvieron a instalarse en el centro del **Asia Menor**, pero más al sur de la antigua Galacia, donde poco a poco fueron helenizados
- 2.2.7. En el **a. 189 aC** intentaron sUBLEVARSE contra el **Imperio Romano**. Llevaron las de perder. Aleccionados por el fracaso, optaron por vivir en paz con los romanos a cambio de su autonomía
- 2.2.8. Se les concedió tener rey. El último, **Amintas**, extendió sus dominios por el Sur, anexionándose **Panfilia, Pisidia, Licaonia, Frigia, Isaura, Cilicia... Icono, Listra y Derbe**. Se citan estas ciudades por la relación que tienen con Pablo y su predicación evangélica.
- 2.2.9. El **a. 25 aC** muere Amintas, pasando la región a ser provincia romana
- 2.2.10. Así pues, bajo el nombre de **Galacia** se encierran **2** realidades distintas: la inicial y la provincia romana
- 2.2.11. ¿A quién dirige Pablo su carta? Hay respuestas para ambos gustos, tanto en los autores profanos como en los Santos Padres y comentaristas modernos
- 2.2.12. La opinión más verosímil la identifica con la antigua región gálata
- 2.2.13. Se basa en Hch 16, 6 y 18, 23, donde se dice de ellos que eran de carácter celta irreflexivo y voluble; algo no identificable con las nuevas regiones
- 2.2.14. Quizás sea **preferible** pensar en las Comunidades creadas por **Pablo** en Asia Menor, con independencia de su ubicación precisa

3. RELACIÓN de PABLO con los GÁLATAS

- 3.1. Se sabe muy poco. En la carta se dice que ha sido él quien **‘les entregó’** el **Evangelio** que recibieron durante el **2º viaje**, en el verano del **a. 49**, yendo de Antioquía a Europa (1, 8.9)
- 3.1.1. Conviene aquilatar el sentido del verbo griego **‘paralambano’** = **‘entregar’**, que incluye la recepción mediante la predicación apostólica y la aceptación de las tradiciones y enseñanzas relacionadas con el resto de comunidades (1 Cor 15, 1; Flp 4, 9; 1Tes 2, 13; 4, 1; 2Tes 3, 6)
- 3.1.2. **Derbe, Listra e Iconio** se encuentran en la **Galacia romana**, por lo que podían formar parte y muy importante de las comunidades a las que escribe
- 3.1.3. Una enfermedad le obligó a permanecer allí más de lo previsto, brindando a **Pablo, Silas y Timoteo** la ocasión de realizar sus planes misioneros
- 3.1.4. La alusión a ‘la colecta’ (1 Cor 16, 1) se entiende mejor si pasó **2** veces por **Galacia**
- 3.1.5. Por lo que se deduce de este escrito (3,1-5; 4, 8; 5, 3; 6, 12-15), los miembros de estas comunidades provenían en su gran mayoría de la gentilidad. De hecho, cuando **Pablo** habla de judaísmo lo hace como si de algo importado se tratara, ajeno a la comunidad a la que se dirige
- 3.1.6. Los gálatas habían recibido de Pablo con agrado el Evangelio de Cristo, en cuyo Nombre se habían Bautizado; se sentían *Paulinos* (1,6-8s.; 3,1; 4,6.9.13)

4. MOTIVACIÓN de la CARTA

- 4.1. En un proceso ultrarrápido, aquellos **celtas** o **gallegos** están a punto de tirarlo todo por la borda
- 4.1.1. El Apóstol tiene que recomenzar su predicación casi de cero (1,6; 5, 7s.; 4, 19s.; 5, 10). Y lo hace con no excesiva esperanza
- 4.2. ¿Qué ha pasado?
- 4.2.1. 'Algunos' han hecho acto de presencia en las comunidades célticas, los han hechizado con la predicación de un nuevo evangelio, haciendo de **Pablo** su enemigo (1, 7; 5, 10; 4, 17; 3, 1; 4, 20; 1, 7; 5, 7-12)
- 4.2.2. ¿Quiénes eran esos 'algunos'? Se les ha identificado con los grupos más variados: judaizantes, extremistas judeo-cristianos, cristiano-judíos de tendencia zelota o gnóstica, nomistas, etc.
- 4.2.3. **Epifanio** dice que se trataba de un grupo en línea con **Cerinto**, ya que en dicha herejía se hallan presentes todos los aspectos de estos predicadores
- 4.2.4. Pero lo menos importante es su identificación; lo que cuenta es su doctrina
- 4.2.5. Tampoco se sabe cuánto conocía Pablo de ellos y si les criticó en todo o sólo en lo que le interesaba, tanto en el ámbito personal como eclesiástico
- 4.2.6. Lo único cierto es que tenían ciertas exigencias bastante bien ubicadas en las iglesias nacientes. Tal era, por ejemplo, la circuncisión como elemento necesario para la salvación
- 4.2.7. Otra era la observancia de los días o calendario religioso, que obligaba a los gentiles a la adoración astral y a los judíos al servicio de la Ley
- 4.2.8. La circuncisión viene atestigüada en **5, 2. 6.12; 5, 11 y 2, 3-5** y del calendario habla en **4, 1-10**
- 4.2.9. Su insistencia (5, 3) en que quien se circuncide tiene que cumplir la Ley **no** conlleva que los intrusos enseñaran lo contrario; **más bien** pretende conseguir que los gálatas sintieran repulsa a la circuncisión y a la Ley y así volvieran al Espíritu del **Evangelio**.
- 4.2.10. Nada se dice, en cambio, sobre alimentos y abluciones; ni siquiera cuando habla de ello a propósito de la gente de Santiago (2, 11-14)
- 4.2.11. Es probable que se trate de un determinado grupo de judaizantes, con las demandas concretas indicadas
- 4.2.12. Se piensa que detrás de ellos estaban las comunidades nacionalistas judías de Jerusalén. Sin embargo, no hay por qué pensar que todos los judaizantes fueran idénticos en sus exigencias
- 4.2.13. También existían judaizantes relacionados con círculos apocalípticos, como **Qumrán**, deseosos de exigir a los demás lo que ellos eran incapaces de quitarse de encima; muy preocupados por vivir y crecer a costa del pueblo sencillo, dócil y voluble. En **2, 15** los tildará de *falsos hermanos*

4.3. La polémica

4.3.1. Lo cierto es que buscaban a toda costa desprestigiar al apóstol y, para conseguirlo, no dudaron en recurrir a las apariencias y a la mentira

4.3.2. Le acusaron de:

4.3.2.1. Ser un hombre acomodaticio (*casos de Timoteo y Tito*)

4.3.2.2. No ser apóstol, al no haber conocido ni visto en su humanidad a **Jesús** ni habérsele aparecido el Resucitado del mismo modo que lo hiciera con los 12 elegidos en vida

4.3.2.3. Estar oposición a los 12, a los Pilares

4.3.3. La consecuencia no podía ser más nefasta: **Pablo** era un hombre inmoral y escandaloso pues, al sacudirse el yugo de la **Ley**, se quedaba y dejaba a los demás sin freno ni conciencia de **pecado**. Era un libertino

4.3.4. **Pablo** escribe dolido, polémico y hasta amenazante; utilizando los medios retóricos más duros, con ironía y sarcasmo, llegando incluso a la maldición

4.3.5. La carta se redactó con cierta premura y de un tirón. Diríase que en ella **Pablo** se lo jugó todo a una carta

4.4. Finalidad

4.4.1. Demostrar que su autoridad venía del **Jesucristo** camino de Damasco y también a través de los **Apóstoles**

4.4.2. Anunciar que la justificación le viene al hombre no por las obras de la **Ley** de Moisés, sino por la fe en **Cristo Jesús**

4.4.3. Hacer ver que su doctrina, lejos de llevar al libertinaje, libera al hombre de toda esclavitud mediante la fuerza y gracia del Espíritu

Ésta es la **Carta magna de la libertad cristiana**

5. Un PASEO EXEGÉTICO

5.1. Desde las primeras palabras del escrito se vislumbra la pasión con que escribe. Ha sido atacado, se ha socavado su autoridad apostólica o divina, el **Evangelio de Cristo** está a punto de perecer y los gálatas van a perder la **Buena Nueva** recibida

5.2. Prólogo (1, 1-5)

“Pablo, apóstol no de parte de hombres ni por mediación de ningún hombre, sino por Jesucristo y Dios Padre, que lo resucitó de entre los muertos, y todos los hermanos que están conmigo, a las iglesias de Galacia: Gracia y paz de parte de Dios, nuestro Padre, y del Señor Jesucristo, que se entregó por nuestros pecados para librarnos de este perverso mundo presente, conforme al designio de Dios, nuestro Padre. A él la gloria por los siglos de los siglos. Amén”

5.3. Saludo

‘Pablo, apóstol’

5.3.1. Siguiendo el uso antiguo comienza, como en muchas de sus cartas (Rom 1, 1-7) con el saludo, en que se presenta a sí mismo

5.3.2. En la literatura profana, el término *‘apóstol’* tenía la doble acepción de ser enviado y de llevar una misiva

5.3.3. En el rabinismo equivalía al *Sheluhim* hebreo, que añade el matiz de representar a quien lo envía

5.3.4. Los gálatas, al leer *‘Apóstol’*, saben que se encuentran ante un enviado del **Evangelio de Jesucristo**, con poderes plenipotenciarios, los del propio **Cristo**. Con este énfasis comienza la respuesta a sus opositores

‘no de parte de hombres ni por mediación de ningún hombre’

5.3.5. En plural, indicando el no origen de **su misión**. Probable alusión a los **12** apóstoles, los Pilares de la Iglesia Madre de Jerusalén (*como en el caso de Matías*) o a los apóstoles en cuanto operarios de las iglesias (Hch 1, 25; Rom 16, 17; 2 Cor 8, 23; Flp 2, 25). Es una negación causal de procedencia

‘Sino por Jesucristo’

5.3.6. *‘Diá’* = *‘por’* es la respuesta positiva. **No** alude a **Pedro** o **Santiago**, sino que le sirve para realzar la instrumentalizacion mediática. Así solía actuar el emperador y, a veces, el príncipe en nombre del pueblo

5.3.7. **Por Él** fue instruido (Hch 1, 12; 1 Cor 11, 23) y **de Él** recibió la **misión** de enseñar a todos, en especial a **los gentiles** (Rom 1, 5-14; 11, 13), siendo testigo del Resucitado, **no** del Jesús histórico (Hch 1, 22; 1 Cor 15,3s.)

‘Y de Dios Padre, que lo resucitó de entre los muertos’,

5.3.8. La causa eficiente es **Dios**. La instrumental proxima es **Jesucristo**, el **Resucitado**

5.3.9. *‘Pablo es apóstol’*, quede esto muy claro, por voluntad directa del **Dios Padre**, del *‘que resucitó a su hijo Jesucristo de entre los muertos’*. Y, esto, camino de Damasco, **no** en **Jerusalén** (Hch 9, 1s.)

5.3.10. Su apostolado es de origen divino, **no humano**

‘Y todos los hermanos que están conmigo’

5.3.11. **No** habla de su Evangelio, quede esto muy claro, pues su Evangelio es el de **Cristo**, por eso les habla *‘junto con todos los hermanos que están conmigo’*

5.3.12. Fuera de aquí, sólo emplea *‘todos’* en **Flp 4, 22**

5.3.13. En otras ocasiones tan sólo da el nombre de algunos de sus colaboradores (1 Cor 1, 1; 2 Cor 1, 1; Flp 1, 1; 1 Tes 1, 1; 2 Tes 1, 1)

5.3.14. El *‘con’*, típico paulino, implica una profunda comunión con la persona o hecho al que se refiere

5.3.15. A **Pablo** le gustó crear términos compuestos con este prefijo *‘con’*, el *‘syn’* griego, como con-morir y con-resucitar con **Cristo**

5.3.16. Los *‘hermanos’*, aun pudiéndose referir a sus acompañantes o a la Iglesia desde donde escribe, es mejor no recortar la expresión y entenderla de todos cuantos han aceptado el Evangelio

5.3.17. Esta alusión a *'los hermanos'* y la escueta mención de los destinatarios, *'a las Iglesias de Galacia'*, contrasta con la afectividad expresada en otras cartas (2 Cor 1, 1; 1 Tes 1, 1; Flp 1, 1; Ef 1, 11; I Cor 1, 2; Rom 1, 7) y muestra el talante de circular que tiene este escrito, válido para todas las comunidades gálatas, que deben vivir en comunión

'Gracia y paz de parte de Dios, nuestro Padre, y del Señor Jesucristo'

5.3.18. La frialdad paulina no le impide actuar en cristiano y darles su acostumbrada bendición de *'gracia y paz'*

5.3.19. No es un simple deseo, ni lo procedente de los poderes de este mundo, sino la objetiva donación de Dios en Cristo mediante su apóstol

5.3.20. Esta fórmula no es original de Pablo. La *'Paz'* responde al Shalom judío y la *'Gracia'* a la misericordia cristiana

5.3.21. Se da entre ellas una diferencia fundamental: mientras la *'Paz'* es una súplica desde la impotencia humana, similar al protestantismo posterior., la *'Gracia'* es la fuerza divina que posibilita al hombre para actuar de acuerdo con el querer divino: **catolicismo**

5.3.22. *'Paz'* se identifica con la Salvación, de la que es instrumento Pablo

5.3.23. De este modo les recuerda que Dios salva a todos en Cristo o, lo que es lo mismo, que esta gracia salvífica procede de Dios como de su fuelle, se realiza en Cristo como fundamento y alcanza a los oyentes mediante la predicación apostólica

'Se entregó por nuestros pecados para librarnos de este perverso mundo presente, conforme al designio de Dios, nuestro Padre'

5.3.24. ¿Cómo realizó Cristo, de hecho, esta salvación?

5.3.25. Pablo responde recordando el acontecimiento histórico para luego mostrar sus efectos

5.3.26. El acontecimiento fue *'que se entregó'*, en aoristo, expresando el hecho puntual. Con ello refleja el amor oblativo y total del donante

5.3.27. En este mismo sentido utiliza en otros lugares el verbo paradídomi = ponerse de parte de alguien, que toma de **Isaías** (Is 53, 6.12; Rom 4, 25; 8, 32; 1 Cor 11, 23; Ef 4, 2; 1 Tim 2, 6)

5.3.28. Con idéntico significado se encuentra en los **sinópticos**, pues todo lo que allí se dice del *'hijo de Dios'* los cristianos lo identificaron muy pronto con **Jesús**.

5.3.29. ¿Qué fue lo que provocó esta histórica donación? *'Nuestros pecados'*, las diferentes formas de estar sometidos a *'este perverso mundo presente'*, al mal del mundo, al desorden y desequilibrio humano y cósmico

5.3.30. El *'por'* tiene un doble sentido: **1.** que **Jesús** murió en favor nuestro y **2.** que fue la malicia humana, tanto la de entonces como la de hoy, la que produjo la muerte de Jesús

5.3.31. Y lo hizo *'para librarnos'* del mundo este; para planificarnos en Cristo, mediante la presencia ¡ya! del *'mundo futuro'*

- 5.3.32. Esta liberación conlleva rellenar los vacíos provocados por la opresión del mundo presente, que no es otra cosa que el mundo incompleto y dañino, el **no regenerado**
- 5.3.33. Este dualismo de mundos refleja el influjo de la apocalíptica dualista, que enseñaba la coexistencia de ambos en una lucha sin igual, materializada en situaciones concretas e históricas
- 5.3.34. **Pablo** lo asume, introduciendo como vencedor desde el principio a **Cristo** y excluyendo cualquier otro mediador, Ley incluida.
- 5.3.35. Es este uno de los pilares de la teología de la liberación. La eternidad incrustada en la temporalidad
- 5.3.36. La razón de la malicia del mundo presente, es decir, del mundo este, radica en la presencia del llamado mal desde el principio, que no es otra cosa que el la limitación propia de cada criatura, afectando al otro de forma inaceptable y que, según **Pablo**, se materializa en la **Ley**
- ‘A él la gloria por los siglos de los siglos. Amén’*
- 5.3.37. Es la típica doxología o alabanza que se encuentra en todas sus cartas
- 5.3.38. Un hermoso contraste con sus opositores, que buscan su propia gloria, y **Pablo**, que la refiere en exclusiva *‘a Él’*, a **Dios**
- 5.3.39. *‘Por los siglos de los siglos’*, siempre. Es la expresión con la que refleja el carácter dinámico, inacabado e incalculable de la historia; es lenguaje divino de eternidad